

## Межкультурные информационные взаимодействия в контексте национальной безопасности: основы системного исследования

**Солодовникова Т.В.**

*Белорусский государственный университет, Минск*

В настоящее время характерными чертами глобализационных процессов являются возрастание и интенсификация межкультурных информационных взаимодействий, вследствие которых могут возникать риски для национальной безопасности, в том числе и те, которые могут быть описаны как элементы информационных войн.

Цель статьи – уточнить методологию исследования теоретических основ межкультурных информационных взаимодействий в контексте национальной безопасности.

**Материал и методы.** Материал – публикации зарубежных и отечественных ученых, содержащие концептуальные подходы к исследованию данной проблематики. Методической основой послужили методы эмпирического анализа, системный и институциональный подходы, а также другие общенаучные методы и принципы познания.

**Результаты и их обсуждение.** Представлен обзор зарубежных и отечественных исследований, в фокусе которых лежат проблематика информации как важного современного ресурса и способы информационного воздействия на общественное сознание. Гипотезой выступает тезис, согласно которому из множества межкультурных взаимодействий, представляющих собой сложную многоукладную систему, сочетающую в себе как универсальные, так и национальные особенности, выделяются объективные, неслучайные, регулярно повторяющиеся, длительные межкультурные взаимодействия, способные оказывать самые различные воздействия на национальную безопасность. Обоснован авторский подход к методологии исследования теоретических основ межкультурных информационных взаимодействий в контексте национальной безопасности.

**Заключение.** Разработаны методологические этапы познания межкультурных информационных взаимодействий: этап поиска и отбора приемлемой/ых формы интеллектуального постижения исследуемого явления, этап выработки исходных понятий, этап выявления причин, условий и противоречий, порождающих межкультурные информационные взаимодействия, этап установления и структурирования интересов и нормативных потребностей участников коммуникации, этап выявления закономерностей функционирования межкультурных информационных взаимодействий под воздействием различных факторов, этап выработки окончательного варианта исходных понятий и построения идеальной органомиической модели межкультурных информационных взаимодействий, этап верификации модели.

*Ключевые слова:* межкультурное информационное взаимодействие, национальная безопасность, методология, модель.

## Intercultural Information Interactions in the Context of National Security: Bases of System Research

**Saladounikava T.V.**

*Belarusian State University, Minsk*

Currently, a characteristic feature of globalization processes is the increase and intensification of intercultural information interactions, which may result in risks to national security, including those that can be described as elements of information warfare.

The purpose of this article is to clarify the methodology for studying the theoretical foundations of intercultural information interactions in the context of national security.

**Material and methods.** The research material was the publications of foreign and domestic researchers containing conceptual approaches to the study of this problem. The methodological basis was empirical, analysis, systemic and institutional approaches, as well as other general scientific methods and principles of cognition.

**Findings and their discussion.** A review of foreign and domestic studies, which focus on the issue of information as an important modern resource and ways of informational impact on public consciousness, is presented. The hypothesis is the thesis that out of many intercultural interactions, which are a complex multistructure system that combines both universal and national characteristics, objective, nonrandom, regularly repeating, long-term intercultural interactions are able to exert a variety of effects on national security. The author's approach to the research methodology of the theoretical foundations of intercultural information interactions in the context of national security is substantiated.

**Conclusion.** The methodological stages of cognition of intercultural informational interactions are developed: the stage of searching and selecting acceptable forms of intellectual comprehension of the phenomenon under study, the stage of developing initial concepts, the stage of identifying the causes, conditions and contradictions that generate intercultural informational interactions, the fourth stage of establishing and structuring the interests and normative needs of communication participants, the stage of identifying patterns of functioning of intercultural information interactions under the influence of various factors, the stage of developing the final version of the initial concepts and building the ideal organomic model of intercultural information interactions, the stage of model verification.

**Key words:** intercultural information interaction, national security, methodology, model.